

## MEMORIA DEL VIII PLAN PROVINCIAL SOBRE ADICCIONES AÑO 2023

### Prevención Familiar

Respecto al **Programa Moneo de Escuelas de Padres y Madres con hijos de 9 a 13 años**, consistente en la realización de cuatro sesiones de dos horas cada una en las que los padres y madres trabajan los factores de protección desde la familia, como por ejemplo, mejora de la autoestima en los hijos e hijas, información sobre las sustancias y consecuencias para la salud, normas y límites, etc. reseñamos a continuación los grupos realizados y el número de personas participantes en cada uno de ellos que ha acudido a todas las sesiones:

CEIP, Colegio, CRA, IES, IESO, etc.)	Nº de grupos	Nº de madres que finalizan	Nº de padres que finalizan	Nº total de padres/madres que finalizan	Localidad
Ceip Félix Cuadrado Lomas	1	3	0	3	La Cistérniga
Ceip Miguel de Cervantes	1	7	1	8	Alaejos
Grupo1: Ceip Margarita Salas, Ceip Raimundo de Blas, Ceip Elvira Lindo	1	10	2	12	Arroyo
Grupo2: Ceip Margarita Salas, Ceip Raimundo de Blas, Ceip Elvira Lindo	1	4	1	5	Arroyo
Ceip Tierras de Medina	1	5	0	5	Villaverde de Medina
Ceip Isabel de Castilla	1	7	0	7	Serrada
Ceip Pío del Río Hortega	1	9	1	10	Arrabal de Portillo
<b>TOTALES *</b>	<b>7</b>	<b>45</b>	<b>5</b>	<b>50</b>	

En cuanto al **Programa Moneo para padres y madres con hijos/as de 14 a 16 años** los grupos realizados han sido los siguientes:

CEIP, Colegio, CRA, IES, IESO,	Nº de grupos	Nº de madres	Nº de padres	Nº total de padres/madres	Localidad

		que finalizan	que finalizan	que finalizan	
<b>IESO Arroyo de la Encomienda</b>	<b>1</b>	<b>7</b>	<b>1</b>	<b>8</b>	<b>Arroyo</b>
<b>IES Pío del Río Hortega</b>	<b>2</b>	<b>6</b>	<b>0</b>	<b>6</b>	<b>Portillo</b>
<b>IESO Cistérniga</b>	<b>1</b>	<b>10</b>	<b>5</b>	<b>15</b>	<b>La Cistérniga</b>
<b>IES Pinares de Pedrajas</b>	<b>1</b>	<b>10</b>	<b>1</b>	<b>11</b>	<b>Pedrajas</b>
<b>TOTALES *</b>	<b>5</b>	<b>33</b>	<b>7</b>	<b>40</b>	

Dentro de la **Prevención Selectiva**, donde ya concurren factores de riesgo a nivel familiar, se han llevado a cabo dos **Programas Dédalo**, uno en Cigales y el otro en Pedrajas de San Esteban.

<b>Nombre de los centros escolares de los hijos/as que participan en DÉDALO.</b>	<b>Nº de madres que finalizan</b>	<b>Nº de padres que finalizan</b>	<b>Nº total de padres/madres que finalizan</b>	<b>Nº de Hijos/as que finalizan</b>	<b>Localidad</b>
IESO CIGALES	<b>1</b>	<b>1</b>	<b>0</b>	<b>1</b>	CIGALES
CEIP. ANA DE AUSTRIA	<b>7</b>	<b>3</b>	<b>3</b>	<b>6</b>	CIGALES
CEIP VIRGEN DE SACEDON	<b>4</b>	<b>1</b>	<b>5</b>	<b>5</b>	PEDRAJAS DE SAN ESTEBAN
IESO PINARES DE PEDRAJAS	<b>3</b>	<b>0</b>	<b>3</b>	<b>3</b>	PEDRAJAS DE SAN ESTEBAN
<b>TOTALES</b>	<b>15</b>	<b>5</b>	<b>11</b>	<b>15</b>	

**Programa Ampliación Moneo** para padres y madres que realizaron el Moneo el año anterior. Se han realizado tres Ampliaciones Moneo en el CEIP Lola Herrera de Tudela de Duero, IES Juana I de Castilla de Tordesillas y el CEIP Llano Alto de Ataquines con un total de 30 madres y 4 padres.

## Prevención Extraescolar

Las acciones que se desarrollan en esta modalidad preventiva, se realizan fuera del ámbito académico y desligadas de los centros escolares. Se pueden llevar a cabo los fines de semana o en vacaciones, mejorando así también el tiempo de ocio de las personas participantes. El Programa que se realiza es el **Nexus**, formado por doce sesiones de hora y media que trabaja con los y las preadolescentes factores de protección como la información del alcohol y el tabaco, las habilidades sociales, la autoestima, la toma de decisiones o la inteligencia emocional entre otros.

Se han realizado tres Nexus en Pedrajas de San Esteban (13 participantes) Aldeamayor de San Martín (15 participantes) y Boecillo (14 participantes) entre los meses de enero a julio de 2023.

## Prevención Comunitaria

El **programa de ocio alternativo “DiversiON”** tiene el objetivo de proporcionar alternativas de ocio saludable en horario nocturno a la población joven. Se realizan actividades deportivas, talleres de manualidades, gymkanas, tik-tok y escape room siempre aportando un componente preventivo para implementar la sensibilidad y la información sobre las consecuencias del consumo de alcohol y tabaco

Boecillo (2 días) 22 participantes, Simancas (1 día) 6 participantes, Quintanilla de Onésimo (2 días), 22 participantes, Zaratán (2 días) 38 participantes, Olmedo (1 día) 16 participantes, Herrera de Duero (1 días) 5 participantes, Valoria la Buena (2 días) 27 participantes, Portillo (2 días) 19 participantes, Peñafiel (2 días) 22 participantes, La seca (2 días) 31 participantes, Becilla de Valderaduey (2 días) 45 participantes, Castrodeza (2 días) 22 participantes, Cogeces de Iscar (2 días) 36 participantes, Campaspero (2 días) participantes Matapozuelos (1 día) 7 participantes, San Vicente de Palacio (2 días) 34 participantes, Fuensaldaña (2 días) 42 participantes, Torrecilla de la Orden (2 días) 26 participantes, Aldea de San Miguel (2 días) 27 participantes, Cigales (2 días) 20 participantes, Piñel de Abajo (2 días) 8 participantes, Rueda (2 días) 23 participantes, San Román de Hornija (2 días) 23 participantes, Esguevillas de Esgueva (2 días) 13 participantes. Total: 575 participantes.

## Reducción de daños en contextos de ocio

Los objetivos de esta intervención son: Prevenir y reducir los daños asociados al consumo, informar sobre los efectos nocivos del uso/abuso del alcohol, cannabis y tabaco, incrementando la percepción del riesgo entre la juventud, promover entre la juventud actitudes de responsabilidad respecto al consumo de alcohol y cannabis a través de actividades interactivas que atraigan su interés e Informar sobre cómo actuar ante situaciones problemáticas puntuales derivadas del abuso de estas sustancias. Se instaló una carpa formativa en la plaza de la Olma 6 mediadores acudieron a la localidad de **Matapozuelos** para dar información sobre el alcohol, cannabis y tabaco a los jóvenes que se encontraban reunidos en la vía pública. Para fomentar la participación y el aprendizaje se les entregó material informativo y realizaron, mediante una Tablet, un juego interactivo sobre las sustancias anteriormente señaladas, obsequiándoles con una mochila con el Logo de la Diputación de Valladolid. 429 jóvenes (148 mujeres y 281 hombres) de entre 13 y 30 años de edad, consumidores de alcohol y cannabis y otros con un alto riesgo de iniciar el consumo. En **La Seca** 2 mediadores acudieron para dar información sobre el alcohol, cannabis y tabaco a los jóvenes que se encontraban reunidos en la vía pública. 32

jóvenes (8 mujeres y 24 hombres) de entre 12 y 19 años de edad. Total: 461 jóvenes (156 mujeres y 305 hombres).

### Talleres en peñas

Se realizaron tres intervenciones, dos en Aldeamayor de San Martín y otra en Íscar. La primera de Aldeamayor se llevó a cabo con 8 mujeres y 7 hombres, con edades comprendidas entre los 14 y 17 años. Los participantes conocían algunas de las sustancias, pero apenas tenían información sobre ellas. No eran consumidores y no se planteaban el consumo a corto plazo. La otra intervención fue con 7 mujeres y 6 hombres de 16 y 17 años, todos consumidores de alcohol en fiestas de la localidad, algunos referían haber consumido en alguna ocasión tabaco, cannabis o el gas de la risa. Tres de ellos eran consumidores habituales de cannabis. Su ocio se basa en salir de fiesta y consumir alcohol. La última intervención fue en Íscar, con 7 mujeres y 3 hombres con edades comprendidas entre 13 y 17 años. Conocían las sustancias y sólo 3 referían haber probado el alcohol en algún momento. Algunos se planteaban el consumo de alcohol para las próximas fiestas de la localidad. Otros indicaron no tener intención de consumir a corto o medio plazo.

### Prevención de Accidentes de tráfico

De cara a prevenir los accidentes de tráfico se han realizado **los talleres “Prevención de accidentes de tráfico como consecuencia del consumo de alcohol y cannabis”**. Estos talleres de tres sesiones de una hora mejoran la percepción de riesgo de los y las jóvenes y les informa de las consecuencias que el alcohol y el cannabis pueden tener a la hora de conducir un coche o una moto. El taller aporta alternativas preventivas como son la del conductor designado y la utilización del transporte público. Se han llevado a cabo 13 talleres en 1º de Bachillerato, 3 en Ciclos Formativos de Grado Medio y 1 en un Grado Superior. En la tabla siguiente se especifica el número de alumnos/as.

NOMBRE DEL CENTRO ESCOLAR	LOCALIDAD	Nº DE TALLERES		Nº DE PARTICIPANTES		
					MUJER	HOMBRE
IES Jorge Guillén	Villalón de Campos	4º ESO		4º ESO		
		1º Formación Profesional Básica		1º FPB		
		2º Formación Profesional Básica		2º FPB		
		1º Bach	2	1º Bach	18	10
		2º Bach		2º Bach		
		1º CFGM		1º CFGM		
		2º CFGM		2º CFGM		
		1º CFGS		1º CFGS		

		2º CFGS		2º CFGS		
		Otros (Universidad, etc.) Especificar				
IES Conde Lucanor	Peñafield	4º ESO		4º ESO		
		1º Formación Profesional Básica		1º FPB		
		2º Formación Profesional Básica		2º FPB		
		1º Bach	3	1º Bach	30	23
		2º Bach		2º Bach		
		1º CFGM		1º CFGM		
		2º CFGM		2º CFGM		
		1º CFGS		1º CFGS		
		2º CFGS		2º CFGS		
		Otros (Universidad, etc.) Especificar				
CIFP Santa Espina	Santa Espina	4º ESO		4º ESO		
		1º Formación Profesional Básica		1º FPB		
		2º Formación Profesional Básica		2º FPB		
		1º Bach		1º Bach		
		2º Bach		2º Bach		
		1º CFGM	1	1º CFGM	6	25
		2º CFGM		2º CFGM		
		1º CFGS	1	1º CFGS	2	4
		2º CFGS		2º CFGS		
		Otros (Universidad, etc.) Especificar				
IES Juana I	Tordesillas	4º ESO		4º ESO		
		1º Formación Profesional Básica		1º FPB		

		2º Formación Profesional Básica		2º FPB		
		1º Bach		1º Bach		
		2º Bach		2º Bach		
		1º CFGM	1	1º CFGM	1	16
		2º CFGM		2º CFGM		
		1º CFGS		1º CFGS		
		2º CFGS		2º CFGS		
		Otros (Universidad, etc.) Especificar				
IES Pío del Río Hortega	Arrabal de Portillo	4º ESO		4º ESO		
		1º Formación Profesional Básica		1º FPB		
		2º Formación Profesional Básica		2º FPB		
		1º Bach	2	1º Bach	24	18
		2º Bach		2º Bach		
		1º CFGM		1º CFGM		
		2º CFGM		2º CFGM		
		1º CFGS		1º CFGS		
		2º CFGS		2º CFGS		
		Otros (Universidad, etc.) Especificar				
IES Santo Tomás de Aquino	Íscar	4º ESO		4º ESO		
		1º Formación Profesional Básica		1º FPB		
		2º Formación Profesional Básica		2º FPB		
		1º Bach	2	1º Bach	26	11

		2º Bach		2º Bach		
		1º CFGM		1º CFGM		
		2º CFGM		2º CFGM		
		1º CFGS		1º CFGS		
		2º CFGS		2º CFGS		
IES Campos y Torozos	Medina de Rioseco	4º ESO		4º ESO		
		1º Formación Profesional Básica		1º FPB		
		2º Formación Profesional Básica		2º FPB		
		1º Bach	2	1º Bach	16	15
		2º Bach		2º Bach		
		1º CFGM	1	1º CFGM	1	4
		2º CFGM		2º CFGM		
		1º CFGS		1º CFGS		
		2º CFGS		2º CFGS		
IES Alejandría	Tordesillas	4º ESO		4º ESO		
		1º Formación Profesional Básica		1ºFPB		
		2º Formación Profesional Básica		2º FPB		
		1º Bach	2	1º Bach	23	26
		2º Bach		2º Bach		
		1º CFGM		1º CFGM		
		2º CFGM		2º CFGM		
		1º CFGS		1º CFGS		
		2º CFGS		2º CFGS		
		Otros (Universidad, etc.) Especificar				

Prevención de accidentes de tráfico: Formación en autoescuelas

Se han realizado 7 talleres dirigidos al profesorado de autoescuelas de la provincia: Autoescuela Traffic y Autoescuela Moisés de Tordesillas, Autoescuela Castilviejo de Tordesillas, Autoescuela Calvo de Peñafiel, Autoescuela Molpeceres de Olmedo, Autoescuela La Antigua de Tudela de Duero, Autoescuela Master Vial de Arroyo y Autoescuela Km 0 de Cigales. Debido a que el alumnado suele recibir la formación vía online, los talleres se centraron en el profesorado y participaron 14 profesores de las Autoescuelas.

## Prevención del mal uso de las Nuevas Tecnologías

Durante el año 2023 y siguiendo con la novedosa iniciativa de la prevención del mal uso de las Nuevas Tecnologías, la sesión complementaria de las Escuelas de Padres y Madres del Programa Moneo se ha centrado en esta problemática. Un Psicólogo experto en la materia ha impartido **talleres de dos horas para informar a los padres y madres sobre los riesgos que las TICs tienen para sus hijos e hijas** y han implementado pautas educativas para poder identificar dichos riesgos y poner en práctica una buena prevención. Los centros en los que se ha impartido esta sesión, de dos horas de duración han sido: Félix Cuadrado Lomas de La Cistérniga, IES Juana I de Castilla de Tordesillas, Lola Herrera de Tudela, CEIP Miguel de Cervantes de Alaejos, CEIP Margarita Salas de Arroyo, IES de Arroyo, y el IES Pinares de Pedrajas con 46 madres y 10 padres participantes.

### Talleres de prevención de las TICs “Apaga y Vámonos” para 2º de la ESO

Se han realizado 7 talleres de una hora para el alumnado de 2º de ESO en: IES Jorge Guillén de Villalón (2) IES Río Duero de Tudela, San Bernardo y Valbuena de Duero, IES Pinares de Pedrajas, IES Pío del Río Hortega de Portillo y el IES Conde Lucanor de Peñafiel con un total de 50 chicos y 70 chicas participantes.

han impreso 1.000 ejemplares que se repartirán entre las personas asistentes a los talleres.

## Sensibilización y Formación a Responsables Municipales

Técnicos de ARVA visitaron a los y las responsables municipales de algunos de los municipios para entregar los carteles y sensibilizar a los alcaldes y alcaldesas sobre la necesidad de cumplir la Ley 3/94 en lo referente a la venta de alcohol a menores. Los ayuntamientos visitados en los que se ha impartido el taller personalizado a sus responsables municipales han sido: Tudela de Duero, Arroyo, Zaratán, Renedo, Simancas, Boecillo, Pedrajas, Valdestillas, Nava del Rey e Íscar. También se ha realizado a través de formato online con los responsables municipales de Traspinedo, Valoria, Mota del Marqués, Villalón de Campos y Olmedo.

## Remodelación de webs +cabeza -alcohol y +cabeza cero alcohol

Técnicos Estas dos páginas web se confeccionaron con motivo de la campaña +cabeza -alcohol que se llevó a cabo en 2016 y 2017. Se han remodelado ambas webs para actualizar los contenidos y mejorar su navegación. Darán soporte además a las distintas actuaciones del Plan de Adicciones así como a otras iniciativas como el sorteo de un altavoz inalámbrico para los participantes de los talleres de los institutos para la prevención de accidentes de tráfico..

## Patología Dual

La Diputación de Valladolid a través de una **subvención nominativa de 6.000 euros** colabora con la Fundación Aldaba Proyecto Hombre en el tratamiento de personas con Patología Dual. El objetivo general es favorecer el proceso de rehabilitación de personas drogodependientes. Para ello se realizan intervenciones psicofarmacológicas y médicas por el psiquiatra de Proyecto Hombre y un tratamiento integrado y valoración psicosocial por parte de un equipo multidisciplinar, desarrollando actividades de psicoterapia individual y grupal y trabajo con familias.